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VERBALE CONSIGLIO DI CORSO DI STUDI  

DEI CORSI DI LAUREA AFFERENTI 

AL DIPARTIMENTO DI LETTERE E FILOSOFIA 

02  FEBBRAIO 2023 

 

Alle ore 12.00 di Giovedì 2 del mese di Febbraio 2023 il Consiglio di Corso di studi del 

Dipartimento di Lettere e Filosofia si è riunito a seguito di regolare convocazione, per 

discutere e deliberare in merito agli argomenti iscritti all’ordine del giorno. 

 

La seduta si apre alle ore 12.00 con i seguenti punti all’ordine del giorno: 

 

 1) Comunicazioni 

 2) Pratiche Studenti 

 3) S.A. 19.01.23 suggerimenti CPDS  

 4) CUORI sessioni di Orientamento Territorio 

 5) Internazionalizzazione - indicazioni su buone pratiche 

 6) Varie ed eventuali 

Il presente verbale verrà comunque portato a ratifica nella prima seduta utile successiva. 

Si procede al controllo della regolare costituzione del Consiglio, come si rileva da apposito 

foglio di rilevazione. L’equivalente (allegato A), sul quale vengono apposte le firme di 

presenza, è parte integrante e sostanziale del presente verbale. 

 

PROFESSORI ORDINARI Presente Assente giustificato Assente 

CRISCI Edoardo     X  

DE NICOLO’ Marco   X   

GENTILE Sebastiano  X     

IERMANO Antonio X    

NAPOLITANO Michele  x   

OROFINO Giulia  x   

RICCARDI Luca    x  

RIGGIO Andrea     x  

PROFESSORI ASSOCIATI Presente Assente giustificato Assente 

AULETTA Gennaro   x 

BENEDUCE Pasquale   x 

BORELLO Benedetta  x  

BRUNO Ivana  x  

CARDILLO Maria Cristina  x  

CELENTANO Marco x x  

CORSI CRISTINA    
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DIMATTEO Giuseppe x   

D’ELIA Costanza x   

GARCEA Elena  x  

LAUTA Gianluca  x  

PASTICCI Susanna  x  

PELLICCIO Assunta x x  

PRENNER Antonella    

SIBILIO Elisabetta x   

TANGARI Nicola x   

VALENTINI Maria x   

RICERCATORI Presente Assente giustificato Assente 

CASAVECCHIA Roberta x   

MALAVASI Massimiliano x   

MAZZETTI di PIETRALATA Cecilia x   

PALERMO Luca x   

PERI Alessandra x   

PONTUALE Francesco x   

POOLE Gabriele   x 

RENDINA SIMONE x   

SIETIS Nina  x  

VASELLI Paolo   x 

DOCENTI TITOLARI DI 

ATTIVITA’ FORMATIVA  

(senza diritto di voto art. 4 Regolamento CcdSs) 

Presente Assente giustificato Assente 

GAMBERINI Roberto     x 

MEGLIO LUCIO   x 

POLITO Eugenio   x 

TARICONE Fiorenza        x 

DOCENTI A CONTRATTO 

(senza diritto di voto art. 4 Regolamento CcdSs)  
Presente Assente giustificato Assente 

BARGELLI ROBERTA   x 

CARAMELLI ROBERTO   x 

CONTI DANIELE   x 

FINO MICHELANGELO   x 

FRATODDI MARCO   x 

HOBEL ALEXANDER   x 

MOSCONI GIANFRANCO   x 

PETROCCIA SARA   x 

PIROZZI FRANCESCO   x 

RAVESI MARCELLO   x 

ZORNETTA GIULIA   x 

RAPPRESENTANTI STUDENTI Presente Assente giustificato Assente 

CASGHA GAIA x      

VALENTE FRANCESCA     X   

  

Assume la presidenza il Prof. Antonio Toni Iermano e funge da Segretario verbalizzante il Dott. 

Emilio Di Paolo. 
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Il Presidente, constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

 

Punto 1) Comunicazioni 

 

Il Presidente riferisce che è giunta ulteriore nota della coordinatrice, Dott.ssa Sarah 

Grieco, per il progetto Diritto allo studio in carcere /Lettere. 

Sarah GRIECO 

Docente di diritto dell'Esecuzione Penale 

Coordinatore scientifico Polo Universitario Penitenziario UNICAS e Sportello per i diritti dei 

detenuti Referente UNICAS Conferenza Nazionale Poli Universitari penitenziari – CNUPP 

 

La Commissione preso atto delle comunicazioni del Presidente alle quali si 

aggiungono le procedure già in atto presso la Segreteria didattica, propone di inserire 

tale richiesta come punto all’odg del prossimo Consiglio per sensibilizzare e 

coinvolgere i docenti del Dipartimento affinché si possano concordare procedure e 

proposte comuni volte ad assicurare la fruizione della didattica per tale categoria di 

studenti.  
 

2. Approvazione verbale seduta precedente 

 

Viene approvato il Verbale del CcdSs del 22.12.2022 

 

Punto 3) Pratiche studenti 

 

Il CcdSs esamina le pratiche istruite dalla Commissione per la didattica nella seduta 

del 02.02.2023, di cui all’allegato 1   integralmente trascritto per le modifiche ed 

integrazioni intervenute durante il Consiglio 

 

Punto  3) S.A. 19.01.23 suggerimenti CPDS 

 

Il Presidente della Commissione Paritetica, Maria Valentini, riferisce quanto segue: 

La relazione annuale CPDS è stata apprezzata dal nucleo di valutazione. In tale relazione 

risultano immutati e in alcuni casi migliorati i risultati dei questionari degli studenti in quasi 

tutti i punti e in particolare per la qualità della didattica, per il rapporto con i docenti e per 

l'interesse suscitato dalle varie materie. Le uniche criticità emerse riguardano la struttura, 

ovvero la sede di via zamosch, che risulta inadeguata in molti aspetti (servizi, riscaldamento, 

connessione internet, aule) e si auspica un prossimo trasferimento alla nuova sede. Risulta 

ancora insufficiente l'internazionalizzazione per quanto il numero di studenti che usufruisce 

dell'erasmus, per quanto ancora basso è in lieve aumento grazie anche agli interventi adottati 

dal corso di laurea. 

Si comunica inoltre che, anche a seguito della sollecitazione del Nucleo della valutazione, 

verrà programmata una riunione della CPDS aperta a tutti gli studenti del Dipartimento per 
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confrontarsi sui risultati della valutazione e per raccogliere osservazioni e suggerimenti. Si 

prevede di organizzare questa riunione entro il mese di marzo. 

La CPDS terrà anche conto degli esiti del tavolo territoriale che verrà organizzato dal CDL. 

Avendo gli studenti eletti in CPDS espresso a nome dei loro colleghi, l'esigenza di trovare uno 

spazio in cui gli studenti possano riunirsi per studiare o scambiarsi opinioni, il Consiglio ha 

deciso di offrire un aula al quarto piano della palazzina B di via zamosch per soddisfare tale 

richiesta. 

A seguito di alcune osservazioni riguardo un migliore coordinamento tra i programmi erogati 

nei vari anni di corso, il Consiglio decide di mettere all'ODG del prossimo CDL un punto per 

discutere tale questione. 

Infine si comunica che si svolgeranno al più presto nuove elezioni per eleggere i 

rappresentanti degli studenti in CPDS essendosi laureata una delle rappresentanti ed essendo 

prossimo alla laurea il secondo. Sarà inoltre opportuno allargare la CPDS per includere uno 

studente in rappresentanza della nuova laurea magistrale LM-89. 

Il Consiglio discute i vari punti ed approva la relazione e le proposte. 

 

Punto  4) CUORI sessioni di Orientamento sul Territorio 

 
Il Centro Orientamento ha avviato una serie di sessioni di orientamento nelle scuole del 

territorio. Tante scuole hanno chiesto la presenza dell’Ateneo soprattutto in questa fase di 

ripresa dalla pandemia pertanto e stato deciso di tornare nelle scuole in presenza con una parte 

del personale CUORI e con il supporto dei manager per la didattica e della docenza. 

La prima scuola interessata è il Liceo "Da Vinci" di Vairano Patenora con una platea di circa 

210 studenti con cui sono stati programmat1 i seguenti incontri: 

 

 

3 aprile presso il Liceo Scientifico di Sora dalle ore 9.00 alle 18.00. 

Si tratta di un open day al quale parteciperanno tutti i nostri Dipartimenti insieme al CUOri e 

della cui organizzazione saranno forniti maggiori dettagli in seguito. 

3 aprile presso il Liceo Scientifico di Sora dalle ore 9.00 alle 18.00. 

Si tratta di un open day al quale parteciperanno tutti i nostri Dipartimenti insieme al CUOri e 

della cui organizzazione saranno forniti maggiori dettagli in seguito. 

4 aprile presso l'ISIS Majorana Fascitelli di Isernia dalle ore 15.00 alle 18.00. 

Anche in questo caso si tratta di un open day della cui organizzazione saranno forniti 

maggiori dettagli in seguito. 

3 febbraio dalle ore 10.00 alle 12.00 a conclusione del PCTO, si prevede un incontro on line 

con i vari Dipartimenti per presentare i nostri Corsi di Laurea. 

 

Il Consiglio prende atto della comunicazione del CUORI e chiede la massima collaborazione 

nelle giornate indicate per la presentazione delle Aree Didattiche di Lettere. 

 

Punto  5) Internazionalizzazione - indicazioni su buone pratiche 

 

IL Presidente del Presidio della Qualità, Prof. Luca Venturino, ha inviato al Presidente del 

Centro Rapporti Internazionali, Prof. Sergio Nisticò (lettera “privata", che il Prof. Nisticò ha 

condiviso con i Delegati all’internazionalizzazione di Ateneo per discutere, cosa che abbiamo 

già fatto, delle “buone pratiche" da osservare in merito), nonché il documento preparato dal 
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Presidio della Qualità, “Internazionalizzazione dei CdS - Sintesi delle buone pratiche 

osservate” 

 

Prende la parola il Prof. Pontuale che presenta il documento fatto pervenire dal Presidio della 

Qualità di Ateneo sulle buone pratiche da osservare in tema di internazionalizzazione e 

aggiorna il Consiglio sui risultati raggiunti nell'anno 2021-2022 nell'ambito dell'Erasmus + 

per la mobilità degli studenti ai fini di studio all'estero. Si fa notare come la quasi totalità delle 

pratiche  suggerite nel documento del Presidio, di cui il Consiglio ha preso visione, siano 

ormai osservate da parte del Corso, con l'eccezione della premialità in sede di esame per 

esperienze all'estero che,  quindi, si propone al Consiglio di accogliere. Si fa notare inoltre che 

si continueranno ad osservate tali buone pratiche che, di fatto, hanno portato a buoni risultati 

nell'ultimo anno: le domande di partecipazione al Bando di Erasmus + per la mobilità degli 

studenti sono state 6 (5 per la Triennale e 1 per la Magistrale)  più 1 domanda per il Dottorato 

in Testi, contesti e fonti dall'antichità all'età moderna e che 2 studenti del corso hanno 

partecipato al Bando Erasmus Traineeship. Al fine di implementare tali numeri il Prof. 

Pontuale suggerisce di promuovere il Bando per studio all'estero, che sarà pubblicato a breve 

e stabilirà la mobilità studentesca del prossimo a.a. 2023-2024, con una serie di presentazione 

che egli stesso effettuerà nei corsi plenari alla ripresa delle lezioni del secondo quadrimestre, 

dopo l'attuale pausa didattica. Si è infatti  notato come la presentazione del Bando nel periodo 

in cui viene pubblicato dall'Ateneo--solitamente intorno a febbraio-marzo-- sia 

particolarmente utile per il coinvolgimento degli studenti nel Bando medesimo e più in 

generale per far conoscere tutte le possibilità di internazionalizzazione che offre il Corso e 

l'Ateneo.  Si propone, infine, di accogliere in sede di esame di laurea una premialità di 2/110 

sia per il corso di Laurea Triennale L10 che per i due corsi di Laurea Magistrale LM14 e 

LM89.  

Il Consiglio dopo approfondita discussione all'unanimità approva e propone la modica dei 

regolamenti dei cds in merito alla  Prova finale per il conseguimento del titolo di studio 

 

Comma ….. In ogni caso la differenza fra la valutazione finale e la media ponderata espressa 

in centodecimi, non potrà essere maggiore di 7 (sette). Eventuali attività formative prive di 

valutazione non concorrono al calcolo della media. Vengono aggiunti  2 (due) punti  a 

studenti che abbiano svolto un periodo di studio o tirocinio all’estero con profitto, per un 

totale di 9 (nove) 

 

Punto  6) Varie ed eventuali 
Nulla 

 
Non essendovi null’altro da discutere, il Presidente dichiara sciolta la seduta alle ore 13.30. 

 

 

 
IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE    IL PRESIDENTE 

 Dott. Emilio Di Paolo              Prof. Antonio Toni Iermano 

                                    


